

**Zeitschrift:** Le conteur vaudois : journal de la Suisse romande  
**Band:** 72 (1933)  
**Heft:** 5

**Artikel:** La mère aux ânes  
**Autor:** Guex, Benjamin  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-225100>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

mère l'ai fâ : « Ne té fâ pas obliiâ d'alla vére Montbenon ; on ne va pâ à Lausena sein l'ai allâ ». Ona demeindze que s'é promenavé ié demandé à on monchu bin vetu : « Pora vo mèder iau l'et lo benon à ma mère ? ! ! »

Vo poédé chondzii quienta mena lo monchu l'a dû fêre et cein que l'a pu récafâl.

*Henri des Vaux.*

**Les pieds dans le plat.** — La petite Jeanne (à qui on a demandé de jouer un morceau de piano devant les invités) :

Je vous assure que je ne sais rien.

— Mais oui, dit son frère, pourquoi ne joues-tu pas ce morceau dont tu m'as parlé ce matin ?

— Quel morceau ?

— Mais, oui, tu sais bien, celui que tu m'as dit de te demander de jouer quand nous aurions du monde.

### CONTEMPORAINS

**N**a souvent fait remarquer le besoin qu'éprouve tout bon Vaudois à faire partie d'une société. Le moindre prétexte peut servir à fonder un de ces groupements à but plus ou moins vague. C'est ainsi que l'on a vu naître le « Club des pêcheurs... en eau trouble », « L'Amicale » du personnel des wagons-restaurants du Lausanne-Echallens-Bercher, la « Mutuelle » des mécaniciens du Lausanne-Signal, « l'Union » des scaphandriers du lac de Bret, la « Chorale » des allumeurs de gaz, le « Syndicat » des aiguiseurs ambulants, etc., etc.

En raison de ce besoin, déjà cité, d'être de « quelque chose », on a créé les « Contemporains ». Ce sont des collectivités de citoyens venus sur notre terre de misère dans la même année. Cette coïncidence est une raison majeure pour se sentir les coudes et pour nommer un comité provisoire. Ce comité élabora un projet de statuts.

Art. 1. On prend n'importe qui, pourvu qu'il puisse justifier de son année de naissance et que son casier judiciaire soit vierge de toute flétrissure.

Art. 2. On se réunit une fois par année.

Art. 3. L'ordre du jour doit commencer par un banquet.

Après on verra... si on y voit encore clair.

Un avis dans la « Feuille d'Avis » convoque ceux que cela intéresse. « En vue d'une entente cordiale » dit cet avis. Sauf erreur, les plus jeunes « contemporains » sont actuellement âgés de quarante ans, soit ceux nés en 1892, mais rien ne prouve que, par la suite, on ne verra pas surgir des sociétés de contemporains prenant le jeune homme lorsqu'il fera son école de recrue ou à partir d'un âge encore plus tendre.

La première réunion d'un groupe de contemporains est une occasion superbe pour un observateur physionomiste, car on y constate la présence de presque tous les éléments de l'échelle sociale. Le conseiller d'Etat couvoie le taupier d'une commune voisine. Un municipal se serre un peu pour faire place à l'encaisseur du gaz, venu en retard. Un directeur de banque prie son voisin de table, qui se trouve être le concierge de cette banque, de lui passer la moutarde. Un gérant d'immeubles demande des nouvelles sur sa santé à son locataire dont il disait, il y a peu de jours, que c'était « une rude sale bête », parce que des plus malcommodes. Le rédacteur en chef du grand quotidien, « La Réaction », devient, malgré lui, l'obligé de son collègue, rédacteur à « La Révolution », qui lui dit : « Servez-vous, cher ami, pendant que je tiens le plat ! » On peut voir aussi Chose, le grand marchand de vin, passer, avec le sourire, la carafe d'eau à Machin, le fervent apôtre de l'abstinence totale.

Tout cela se passe le plus naturellement du monde. Ne sont-ils pas tous de la même année de naissance ! Au dessert, tous se tutoient et se déclarent mutuellement enchantés de se trouver en si charmante compagnie. On se fait de multiples concessions à propos d'opinions diamétralement opposées et l'on affirme avec une sincérité 100% que le monde ne saurait exister sans une parfaite compréhension réciproque. Et lorsque l'attendrissement sera à son comble, ce qui ne peut tarder, on fera « schmollitz ».

— Mon nom, c'est Alfred, tu t'en rappelleras, dis ?

— Le mien, c'est Théophile, mon vieux, tu t'en souviendras !

Cet épanchement réciproque est généralement suivi d'un : « Garçon, la carte des vins, s. v. p. »

Tin-tin-tin ! C'est le bruit d'un couteau heurtant un verre. Quelqu'un dit : « Silence ! La parole est au président. »

Un monsieur bedonnant, un peu congestionné, se lève.

— Messieurs et chers contemporains !... Suis pas orateur... votre indulgence... tous réunis ici en ce beau jour... fraternité... solidarité... union des coeurs... pour cette patrie qui... hum ! pour cette patrie que...

L'orateur s'est rassis, visiblement content de lui-même et de son éloquence, applaudie frénétiquement. A toutes les tables, on trinque.

— Qui est-ce, le président ? Il cause bien.

— Connais pas. Jamais vu.

— A la tienne, Alfred !

— A la tienne, Théodore !

— Théophile, si ça ne te fait rien !

Les conversations deviennent quelque peu confuses ; les langues « s'encoublent » et les garçons débarrassent les bouteilles pour les remplacer par d'autres.

— Il fait rude chaud, par ici, fait remarquer quelqu'un.

— En effet, allons prendre l'air !

Puis on s'en va prendre l'air, plus une dernière bouteille au Buffet, parce qu'il y a encore une bonne demi-heure avant le train et que ce serait dommage de la perdre, cette demi-heure. Pas vrai, François ?

\* \*

Trois jours après « cette belle journée », le conseiller d'Etat va croiser, sur le Grand-Pont, Ulysse Deladouvre, le taupier, dont il a déjà été question. Malheureusement un tram qui passe l'empêche de passer sur l'autre trottoir. Le taupier qui a reconnu de loin « son ami » le conseiller d'Etat, l'arrête, la main tendue.

— Salut, vieux ! Alors... on est bien rentré, depuis l'autre jour ?

Le conseiller, plutôt embarrassé :

— C'est que... je ne vous remets pas tout de suite, Monsieur ?...

— Y a pas de « Monsieur ». Comment ? Tu ne me reconnais pas ? Ulysse... ton contemporain, voyons ! On était voisin de table.

— Ah ! oui, parfaitement. En effet, je crois me souvenir. Seulement, je suis un peu pressé, aujourd'hui. Alors, vous comprenez, Monsieur ! Il faut m'excuser. On se verra une autre fois, n'est-ce pas ?

Ulysse est resté planté là, abasourdi. Il s'était imaginé, le pauvre contemporain, que l'entente cordiale de l'autre jour serait éternelle et indissoluble. Encore une illusion qui s'est perdue dans le brouillard.

(Tous droits réservés.)

F. W.

### VENDREDI 13

**J**E n'ai pas osé le dire, mais au mois de janvier il y eut un vendredi 13. Oui, je sais que vous n'attribuez aucune importance à ces superstitions. J'ai connu un homme qui se moquait bien du chiffre 13. Pour lui aucun mauvais sort n'était attaché aux couteaux mis en croix. Une glace cassée ne lui inspirait aucune inquiétude. Renverser la salière était un fait sans importance. Passer au-dessous d'une échelle ? Geste indifférent ! « Mettre, son chapeau sur le lit, il y a des imbéciles qui croient que ça porte malheur. »

Mais il n'aurait jamais admis qu'on allume en sa présence trois cigarettes avec la même allumette. Ça, c'est la logique humaine !

### LA MÈRE AUX ANES

'ETAIT au temps où notre bonne ville de Lausanne avait encore tout son chatet. Les petites rues tortueuses canalaient les passants sans qu'un brutal klaxon d'automobile les refoule, pâles d'émotion, sur les étroits trottoirs. On se laissait vivre tout doucement.

Et là-haut, sur la cathédrale, le guet criait les heures aux quatre points cardinaux. Des chiens se poursuivaient dans un tourbillon de poussière, un cheval s'abreuvait à la fontaine de la Palud, à côté des laveuses battant leur linge à grands coups de bâtons. De temps en temps, un char à six chevaux remplissait le quartier de ses grelots sonores... et le tapotement des sabots de bois poursuivait l'usure des pavés ronds.

Les jours de marché peuplaient la rue de paysannes aux jupes retroussées et au châle triangulaire noué dans le dos. Il y en avait une que les étudiants connaissaient bien. Elle devait venir de par en-haut, des Trois Chasseurs ou des Monts-de-Pully. Dans le petit matin humide et frais, on pouvait la voir descendre, conduisant son modeste attelage : un petit char à pont et deux ânes pimpants, le sabot fraîchement ciré et un gros pompon rouge entre les oreilles poilues. C'était plaisir de les regarder trotter en se courant leur ventre rond sur leurs jambes minces. Ils connaissaient leur chemin, depuis le temps qu'ils le suivaient deux fois par semaine ! Jamais vous n'auriez pu les voir se tromper aux croisements des routes de Rovéréaz ou de la Grangette. La mère Bécholet le savait bien. Elle passait deux fois les guides autour de la tringle de fer du dossier et, les mains croisées sur son tablier, elle s'abandonnait au sommeil, doucement cahotée et dodelinant de la tête. Et les ânes trottaient, trottaient, dans le soleil levant, serrés l'un contre l'autre, tout heureux de descendre à la ville et de se sentir pleins de forces jeunes.

Arrivée à Lausanne, la mère Bécholet déchaînait ses bourninets, dressait les limonières et préparait ses corbeilles de salades, de pommes de terre ou de pruneaux. Ses occupations et ses soucis de vendeeuse experte ne lui faisaient pourtant pas oublier ses ânes. Ils étaient derrière le char, la tête enfouie dans le sac de toile rempli d'avoine. Mais la course et le grand air donnent de l'appétit ! Aussi ne tardaient-ils pas à rejeter la tête en arrière ou à s'aider du sol pour atteindre le fin fond du sac. Et ils raclaient du sabot pour avoir un supplément de fourrage. La mère Bécholet, bonne femme, préparait une seconde ration :

— Allons, allons, on vient ! Voulez-vous bien attendre un moment, bougres d'avale-royaumes !

Les étudiants qui passaient par là pour se rendre à leurs cours, faisaient volontiers un bout de caisse avec elle, demandaient des nouvelles des petits quadrupèdes :

— Alors, madame Bécholet, comment ça va-t-il ? Et vos petits, qu'est-ce qu'ils racontent de bon ?

— Oh ! eh bien ! Ça pourrait aller plus mal ! Quant aux petits, ils me boivent joliment le sang !

La mère Bécholet sentait bien qu'on se moquait un peu d'elle, mais comme on n'y mettait aucune méchanceté, elle ne se vexait pas. D'ailleurs à quoi bon ! Elle avait bien d'autres chiens à fouetter ! Il lui arriva cependant de tirer une spirituelle vengeance de ces taquins d'étudiants.

C'était un mercredi, à midi. Les rues se remplissaient de gens se hâtant vers la soupe. Un groupe d'étudiants descendait de l'Académie. Ils arrivèrent vers le char de la mère Bécholet, se poussant du coude et riant par avance de la bonne farce qu'ils allaient lui jouer. Parvenus à sa hauteur, ils se mirent à crier tous ensemble :

— Bonjour, la mère aux ânes !

La mère Bécholet, point sotte et pince-sansrire à ses heures, de leur répondre, l'œil malicieux :

— Bonjour !... mes enfants !...

Les étudiants ne renouvelèrent plus la plaisanterie, les oreilles pleines longtemps, du rire moqueur des gens présents.

Benj. Guex.

**Entre vieilles filles.** — Je ne sais si vous êtes comme moi, mais c'est avec un plaisir toujours nouveau que je vois revenir le printemps.

— Cela vous rajeunit, je suppose.